

Ecole élémentaire du Hohberg  
10 rue du Hohberg  
67 200 STRASBOURG

UAI de l'école : 067 27 28 J  
25 classes

## Procès-verbal de la 1ère séance ordinaire du conseil d'école Année scolaire 2020/2021

Lundi 16 novembre 2020, de 17h30 à 19h30, au Centre Administratif de l'Eurométropole

Participants à la séance :

NOM Prénom	STATUT	NOM Prénom	STATUT
ANWEILLER Florie	Enseignant	OURAMDANE Ourdia	Enseignant
BECARD Stéphanie	Enseignant	PETYNIAK Aleksandra	Enseignant
BECKER Yvan	Enseignant	REIGNIER Véronique	Enseignant
BELAKEHAL Kamel	Enseignant	SERRES Emilie	Enseignant
BELLOM Clémence	Enseignant	STEFANINI Lucie	Enseignant
BLUM Véronique	Enseignant	TISSERANT Marie	Enseignant, ULIS
BRUNO Camille	Enseignant	TOMAS CASCALLO Nuria	Enseignant
CATAPOULE Indrah	Enseignant	VELTEN Corinne	Enseignant
DEMILLY Sandrine	Enseignant	VERHEYE Clara	Enseignant
DETHOREY Aurélie	Enseignant		
		GUERBEUR Esther	Psychologue scolaire
EVA Mathilde	Enseignant		
FARAH Olivia	Enseignant	JEAN DIT TESSIER Loïc	Représentant des parents
FUGER Marina	Enseignant	NEFF Marie-Claire	Représentant des parents
GALAND Nicolas	Enseignant	MORO Véronique	Représentant des parents
HEINERICH Lionel	Enseignant	TALEB Saâdia	Représentant des parents
HEITZMANN Alain	Directeur	AIT HASSOU Sadiya	Représentant des parents
HEYBERGER Catherine	Enseignant, UPE2A	MORIN Cédric	Représentant des parents
JUNDT Cécile	Enseignant	HAMADA Kalina	Représentant des parents
LE PEZENNEC Sébastien	Enseignant	GARGOWITSCH Céline	Représentant des parents

MARTINATI Sophie	Enseignant	BELLER Victoria	Représentant des parents
MATTEI Corinne	Enseignant	EL AATMANI Anne	Représentant des parents
		SENRA Matilde	Représentant des parents
JACOB Laetitia	Représentant des parents	FLAMENT Aurore	Représentant des parents
ZAFFARANO Gabrielle	Représentant des parents	EL MANSOURI Fadma	Représentant des parents
DOUH Nadia	Représentant des parents		
SAMRIOUI Asmae	Représentant des parents		
BRINGEL Pauline	Représentant des parents		
CHAIBANE Karim	Représentant des parents		
BLANCHET Marie	Représentant des parents		
SCHNEIDER Billie	Représentant des parents		
OZENNE Pierre	Ville de Strasbourg		
BEN ANNOU Khadija	Ville de Strasbourg		
BERNARD Gailord	Ville de Strasbourg		

**Absents excusés :**

DUSAUSOY Julie	RPS Ville de Strasbourg	EGGERSGLUESS Tillmann	Enseignant
WEIDNER Léa	RPS (interim)	DE MORO Aymeric	Enseignant RASED
ENGEL Dominique	RTS Ville de Strasbourg		
ZANDONELLA Laurent	RET Ville de Strasbourg		
TURAN Hulliya	Ville de Strasbourg		
HEN Laurent	IEN Strasbourg 6		

**1. Présentation des membres du conseil d'école**

La directeur remercie les personnes présentes et leur propose de faire un rapide tour de table pour se présenter.

En sa qualité de directeur, monsieur HEITZMANN prend la présidence du présent conseil.

Madame Petyniak Aleksandra, enseignante, se propose d'endosser le rôle de secrétaire de la séance.

## 2. Rentrée scolaire 2020 : points sur les effectifs et la répartition pédagogique

487 élèves sont actuellement scolarisés à l'école.

Les élèves sont répartis en 25 classes dont 14 dédoublées. Deux dispositifs spécifiques : UPE2A (13 élèves) et ULIS (12 élèves)

Répartition :

95 élèves dans 7 classes de CP (13 à 15 élèves/classe)

107 élèves dans 7 classes de CE1 (15 à 16 élèves)

97 élèves dans 4 classes de CE2 (23 à 25 élèves)

88 élèves en CM1 (26 élèves par classe)

Une classe de CM1/CM2 à 25 élèves (11/14)

98 élèves en CM2 (28 élèves par classe)

## 3. Elections des représentants des parents d'élèves : résultats et participation

Les élections se sont déroulées le 9 octobre 2020.

Le directeur remercie l'implication des parents et leur aide efficace dans l'organisation des élections.

On peut souligner la bonne participation, en hausse, des électeurs : 461 votants sur 765 inscrits sur la liste électorale, soit 60.26 % de taux de participation.

On notera également une meilleure mobilisation des parents pour se porter candidat. Une liste unique 21 de candidats a été déposée, et élue. 21 sièges ont donc été pourvus lors de l'élection, sur les vingt-cinq à pourvoir (et potentiellement 25 supplémentaires en tant que suppléants).

## 4. Projet d'école 2019/2022 :

Rappel des 3 objectifs :

*1/ Améliorer la compréhension des textes*

*2/ Renforcer le lien école/famille pour favoriser la co-éducation*

*3/ Développer les compétences de raisonnement mathématiques*

Le projet d'école est approuvé par le Conseil d'école réuni ce jour.

## 5. Présentation des projets de classe

- A priori, les classes transplantées avec nuitées (« classes vertes ») ne sont pas possibles cette année. Les conditions sanitaires ne permettent pas leur mise en œuvre.

D'autres projets sont cependant prévus, et vu le contexte, il faut souligner l'implication des enseignants qui se lancent dans ces actions et dispositifs pédagogiques. Nous attendons maintenant de voir s'ils sont effectivement réalisables.

Pour le moment, toutes les sorties scolaires sont annulées et interdites.

- « Ecole et Cinéma » : de nombreuses classes sont inscrites à ce dispositif. Pour le moment les projections sont annulées.
- A l'échelle de l'ensemble de l'école, le projet de « Conseil des enfants » porté par l'association Themis, la Ville de Strasbourg et l'Education Nationale est relancé. Il s'agit d'un « dispositif expérimental visant la constitution d'un conseil territorial des enfants, expérimentation préalable au développement de conseils dans l'ensemble des quartiers de la ville ».  
Plus concrètement, sont et seront mis en place un conseil de classe, un conseil d'élèves au niveau de l'école, et un conseil de quartier en binôme avec l'Ecole Elémentaire des Romains. Le projet est suspendu pour le moment, du fait du contexte sanitaire.

- **Projets par niveaux :**

- ⇒ **CP :**

- 2 classes de CP : Escalade à la salle Block Out (4 jours)
- Spectacle « Casse-Noisettes » à l'Opéra du Rhin en janvier
- Projet autour des saisons au Cine Bussière (5 classes)

- ⇒ **CE1 :**

- Poney dans un centre équestre (4 jours)
- Projet autour de l'Opéra
- Cycle Natation en janvier-février ou mai-juin
- CE1 salle 204 : Projet autour du conte
- Projet VRAC (Vrai Réseau d'Achat en Commun) autour du pain

- ⇒ **CE2 :**

- CE2 : Escalade à la salle Block Out (4 jours)
- Cycle Natation en janvier-février ou mai-juin
- Education à la sécurité routière

- ⇒ **CM1 :**

- Cycle Patinoire en avril-mai
- 4 jours au Cine Bussière : projet autour de l'eau
- Projet Météo
- Education à la sécurité routière

- ⇒ **CM2 :**

- Education à la sécurité routière

## 6. Point coopérative scolaire : bilan et prévisions

2 comptes bancaires coopératifs existent dans l'école, dans le cadre de l'OCCE. Ils sont gérés par mesdames Farah et Stefanini, enseignantes, que nous remercions. Celles-ci se proposent de répondre à toutes questions concernant cette comptabilité, et l'utilisation des fonds, sur simple demande des parents élus.

Pour rappel : les sommes collectées auprès des familles, ainsi que les subventions, etc. servent uniquement à financer ou aider le financement de projets éducatifs menés par les enseignants avec leurs classes au courant de l'année.

## **7. STRASBOURG EUROMETROPOLE :**

- **Sécurité Rue Ovide :**

Le point d'accès des CE2-CM1-CM2 situé rue Ovide posait un problème de sécurité, sur le trottoir et la chaussée.

Suite à notre demande, une interdiction de circuler a été mise en place aux horaires d'entrée/sortie des élèves, pendant les congés scolaires de la Toussaint. Une dépose-minute a été installée rue de l'Engelbreit, juste avant l'entrée de la rue Ovide.

La Police Municipale est venue informer les automobilistes et contrôler la bonne application de cette interdiction ces deux dernières semaines.

Globalement la situation s'est améliorée, et hormis quelques parents mécontents, l'ensemble des usagers de cette rue est satisfait de ce changement.

Nous regrettons seulement de ne pas avoir été prévenus par la Ville de la modification de circulation mise en place : nous aurions pu en informer les parents d'élèves avant les vacances, et éviter quelques tensions à la reprise.

Pour la petite histoire, nous avons reçu 1000 affichettes d'information pour les familles, une semaine après la reprise.

La question qui se pose cependant est celle du respect de cette interdiction par les automobilistes, quand la Police ne sera plus là au quotidien.

- **Point sur l'avancement des travaux et le projet de rénovation du Groupe Scolaire :**

Suite à une réunion avec le chef de projet qui s'est déroulée en septembre, à la demande de la direction de l'école, un certain nombre de points problématiques, tant au niveau pédagogique qu'organisationnel et fonctionnel, apparaissent.

Aussi l'équipe enseignante et les parents élus, avec qui les plans de travaux ont été partagés, sont tombés d'accord sur l'importance et l'urgence d'une mise au point.

Nous attendons de la Ville de Strasbourg, qui est propriétaire, commanditaire et maître d'œuvre de ce projet, une réponse précise et détaillée aux nombreuses questions qui se posent.

Cette liste de questions sera adressée au courant de la semaine 48 aux élus.

Sans entrer dans les détails, le fond du problème est le suivant :

L'école du Hohberg, avec près de 500 élèves, fonctionnait jusqu'à maintenant sur 2 bâtiments identiques et deux cours, dont une très vaste.

Nous constatons que le projet prévoit de réduire l'école élémentaire à un seul bâtiment et à une seule cour de récréation, la plus petite, en gardant quasiment le même nombre de classes, grâce à un recloisonnement.

Cela signifie la concentration de l'ensemble des personnes, enfants et adultes, sur une surface deux fois moindre. Les inconvénients pédagogiques et fonctionnels de cette configuration sont multiples, et inquiètent vivement l'équipe enseignante ainsi que les parents élus.

La nature même de ce projet va à l'encontre des besoins éducatifs et pédagogiques des élèves du quartier du Hohberg, et annoncent une dégradation des conditions de travail et d'apprentissage. Ce projet est également à l'opposé des idées politiques prônées, et des actions déjà mises en œuvre, par la nouvelle équipe municipale écologiste.

Il faut noter que personne dans l'équipe pédagogique en place ici depuis plusieurs années n'était au courant de la nature de ce projet. Il avait été question d'une réduction du nombre de classes au Hohberg, afin d'alléger les effectifs et d'améliorer les conditions de scolarisation des enfants du quartier : il n'en est rien lorsqu'on regarde les plans du futur établissement, bien au contraire.

On peut donc se demander quand exactement a été décidé ce projet, quelles en sont les motivations profondes, et pourquoi l'école (enseignants, direction, parents d'élèves) n'a pas été sollicitée ni informée des orientations choisies par la Ville de Strasbourg. Le manque de concertation et d'information de la part de l'Eurométropole laisse la voie libre à toutes les interprétations et hypothèses.

A noter : un courrier dans ce sens a été adressée le 11/10/2020 par les parents élus à la Ville de Strasbourg.

⇒ *La Ville de Strasbourg, représentée par ses élus Mme BEN ANNOU et M. OZENNE, s'engage à répondre aux questions posées par ce projet, lors d'une réunion à organiser dans les meilleurs délais.*

- **Changement de nom de l'école :**

Après les travaux, l'école pourrait changer de dénomination. Le nom « Groupe Scolaire Tomi Ungerer » avait été proposé par la Ville de Strasbourg, pour l'ensemble formé par les deux écoles du Hohberg. Les élus ont à nouveau posé cette question en septembre à la direction.

Il est clair que le changement de nom de l'école doit d'abord faire l'objet d'une concertation, et le cas échéant d'un travail pédagogique dans les classes avec les élèves, afin que ceux-ci soient associés au choix du nom de leur école, et que le nouveau fasse sens pour eux et leurs familles.

A cette fin, le Conseil des enfants (conseils de classes et conseil des élèves de l'école) pourrait servir de cadre de discussion et d'orientation, relayé ensuite par le Conseil d'Ecole proprement dit, en tant qu'instance décisionnaire.

Questions à la Ville : Qui décide ? Sur quels critères ? Selon quel calendrier ?

⇒ *La Ville se dit ouverte à une ou des propositions venant de l'équipe pédagogique et des parents élus. Un travail va être donc être engagé cette année dans l'école sur ce point.*

- **Services périscolaires :**

La Responsable Périscolaire de Site est partie en congé maternité courant septembre, et il a fallu un mois et demi avant qu'elle ne soit remplacée. Pendant cette période, les soucis et les dysfonctionnements ont été fréquents, et leur résolution a demandé la participation de tous (personnel périscolaire, enseignants, ATSEM et AESH, direction de l'école), dont ce n'est pas le travail et qui n'ont pas forcément le temps pour ça.

Il n'est pas concevable qu'un groupe scolaire de cette taille n'ait pas de RPS pendant une période aussi longue. D'autant plus que cette absence était connue de longue date des services concernés.

A noter : un courrier dans ce sens avait été adressé le 09/10/2020 par les parents élus à la Ville de Strasbourg.

- **Périscolaire du matin (AFL 67) :**

De nombreux parents cherchent un service de garderie pour le matin avant l'école. L'AFL n'a pas mis cette possibilité en place cette année pour les élèves de l'élémentaire. J'ai envoyé un mail à l'AFL en date du 22/9, resté sans réponse, dans lequel je proposais même d'interroger les parents d'élèves à ce sujet, de rassembler et de transmettre les demandes à l'association.

Nous persistons, avec les parents élus, à demander la mise en place d'un tel service. Suite à un sondage effectué récemment, nous aurions au moins une dizaine de familles intéressées par cette possibilité de garderie.

Cette information va être transmise, avec le nom des familles concernées, aux services de l'AFL 67.

- **Exercices réglementaires de sécurité (incendie, intrusion, etc.) :**

- 1<sup>er</sup> exercice incendie : 08/10/2020
- Exercice intrusion avec confinement : 13/10/2020

D'autres exercices de ce type doivent être effectués durant l'année scolaire.

Ces exercices obligatoires montrent une fois de plus que les locaux du Hohberg, de par leur configuration, et leur vétusté, ne sont pas adaptés ni conformes aux exigences actuelles en matière de sécurité. Que ce soit au niveau des signaux d'avertissement utilisés, des modalités d'évacuation, de confinement et de communication en cas d'incident majeur, enfants comme adultes ne disposent pas des conditions de sécurité attendues.

## **8. Divers :**

- **EILE :**

Reprise des cours de langue turque et arabe, le mardi et le jeudi à 16h30. Environ 50 élèves sont concernés, du CE1 au CM2.

- **Règlement intérieur de l'école :**

Pas de changements par rapport à l'année dernière.

Le conseil d'école approuve à l'unanimité le règlement intérieur de l'école pour l'année 2020/2021.

- **Dates des prochains conseils d'école :** jeudi 18/02 et mardi 08/6

- **Date et modalités de préparation de la kermesse de l'école**

Une kermesse de l'école devrait être organisée le vendredi 25 juin 2021, si les conditions le permettent.

Du matériel de kermesse a déjà été commandé à la Ville de Strasbourg. Nous en avons véritablement besoin, et nous comptons sur la municipalité pour en obtenir la plus grande partie.

Elle s'organisera comme l'an passé en deux temps. L'après-midi sera consacrée à des jeux pour les élèves, dans l'école. A partir de 16h30, les portes de l'école seront ouvertes aux parents d'élèves (et les élèves seront sous leur responsabilité).

Un comité de préparation de ce temps fort est en cours de constitution. Il est composé, à ce jour, et en ce qui concerne les enseignants, de Mmes Stefanini, Tomas Cascallo, Rodicq, Serres et Bécard.

Les parents d'élèves qui souhaitent s'investir dans ce projet sont chaleureusement invités à les rejoindre.

**A Strasbourg, le 16 novembre 2020**

**Alain Heitzmann**

Président du conseil d'école, en sa qualité de directeur